

Mgr CANTEL *évêque d'Oran*

Mgr Cantel, est né en 1836, au diocèse de Marseille. Il débuta comme vicaire à Saint-Sulpice, dont le curé était M. Hamon. En 1869, il fut nommé vicaire à Saint-Roch, où on lui confia la direction des catéchismes.

L'abbé Cantal était depuis douze ans premier vicaire de Saint-Vincent-de-Paul lorsque le cardinal Richard l'appela, en 1893, à la cure de Saint-Denis-du-Saint-Sacrement.

MICHELET.

INSTANTANÉ PRIS PAR MGR FREPPEL (1).

Il est un autre point sur lequel j'aurai à te donner quelques détails : c'est *le cours de M. Michelet au Collège de France*. En province, on trouve la chose un peu trop tragique ; je t'assure que c'est une farce d'un comique excellent ; seulement je trouve indigne de la part d'un gouvernement qui se respecte, de tolérer un pareil *jongleur*. M. Michelet a la fine fleur des étudiants de Paris, c'est-à-dire les étudiants en médecine qui en sont à la douzième année, et les élèves en droit qui en sont toujours à leur premier examen. On ne peut s'aventurer à l'amphithéâtre du Collège de France, ni en soutane, ni en soutanelle. Je résolus d'y aller, mais je me déguisai parfaitement. Je mis la petite redingote que tu sais, une cravate blanche, des lunettes bleues, un pardessus, et je me rendis au cours de Michelet, avec un jeune avocat de ma connaissance ; car l'abbé Martin est loin de partager mon intrépidité, ou plutôt ma témérité, pour ces sortes de choses.

“ Il y avait au moins douze cents jeunes gens. Le professeur se fit attendre quelque peu, et dans l'intervalle, vacarme épouvantable. “ A bas les Jésuites ! Roux-Lavergne est-il ici ? ” se mit à demander un jeune homme à figure effrayante. Ce Roux-Lavergne est celui qui fit l'article de *l'Univers* contre Michelet. Si j'avais été reconnu, je crois que j'aurais été assommé.

“ Quand Michelet entra, applaudissements frénétiques. Je fus tout yeux et tout oreilles pour le prophète. Quel ne fut pas mon étonnement en entendant *l'homme le plus bête et le plus*

(1) Lettre de Mgr Freppel, alors professeur aux Carmes, adressée à un ami de Strasbourg.